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Résumé 

 

 Selon les dispositions de l’article 11 de la loi N° 2023/007 du 25 juillet 2023 portant orientation de 

l’enseignement supérieur au Cameroun, l’État exerce un contrôle permanent sur les activités académiques et 

pédagogiques. Cette ingérence des gouvernants dans le fonctionnement des institutions universitaires constitue une 

menace pour la liberté académique sous plusieurs aspects. La présente contribution a pour objectif d’analyser les 

enjeux et les perspectives de la liberté académique dans les universités camerounaises. Elle vise également à établir le 

lien entre la culture académique, la liberté académique et l’autonomie des universités. Cette recherche repose sur les 

questions suivantes : quelles sont les différentes atteintes à la liberté académique qui fragilisent l’élite intellectuelle 

camerounaise ? Quelles mesures sont nécessaires pour promouvoir la liberté académique dans ce contexte ? Cette 

étude a été menée selon une démarche qualitative incluant une analyse de documents académiques et autres textes 

réglementaires relatifs au fonctionnement de l’enseignement supérieur au Cameroun, ainsi que des entretiens semi-

directifs. Trente-deux enseignants des universités de Bamenda, Garoua, Maroua, Ngaoundéré et Yaoundé I ont été 

interrogés sur la liberté d'enseignement, de recherche, et d'expression au sein de leurs institutions respectives. Cette 

recherche a le mérite d’examiner le « modèle camerounais » de liberté académique, caractérisé par le contrôle de l'État 

par l'intermédiaire du Ministère de l'Enseignement supérieur, responsable du recrutement, de la rémunération et de la 

nomination aux postes administratifs et académiques. 
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According to the provisions of Article 11 of Law No. 2023/007 of 25 July 2023 on the orientation of higher education 

in Cameroon, the State exercises permanent control over academic and teaching activities. This governmental 

interference in the functioning of higher education institutions constitutes a threat to academic freedom in several 

respects. The aim of this paper is to analyse the problems and prospects of academic freedom in Cameroonian 

universities. It also seeks to establish the link between academic culture, academic freedom and university autonomy. 

The research is based on the following questions What are the various violations of academic freedom that weaken 

Cameroon's intellectual elite? What measures are needed to promote academic freedom in this context? The study 

was conducted using a qualitative approach, which included an analysis of academic documents and other regulatory 

texts relating to the operation of higher education in Cameroon, as well as semi-structured interviews. Thirty-two 

lecturers from the Universities of Bamenda, Garoua, Maroua, Ngaoundéré and Yaoundé I were interviewed about 

freedom of teaching, research and expression in their respective institutions. This research has the merit of examining 

the 'Cameroonian model' of academic freedom, characterised by state control through the Ministry of Higher 

Education, responsible for recruitment, remuneration and appointment to administrative and academic posts. 
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